



DECLARACIÓN DEL V FORO SOCIAL Y POPULAR DE LA TRIPLE FRONTERA

Las organizaciones populares reunidas en el V Foro Social y Popular de la Triple Frontera nos posicionamos a favor de la integración regional desde los pueblos organizados y sus luchas en solidaridad con las luchas cotidianas de las mayorías trabajadoras. Entendemos estas luchas como un enfrentamiento al imperialismo especialmente cuando varios de nuestros gobiernos tienen elementos fascistas y dictatoriales, y están ligados a ese mismo imperialismo.

Somos organizaciones campesinas, indígenas, sindicales, de Derechos Humanos, de Mujeres, de infancias, de estudiantes, educadores, de barrios populares. Somos un grupo intergeneracional, luchadores de todas las edades. Todos en igualdad. Este hecho nos da una gran alegría y nos da riqueza para el debate.

Nos preocupan las políticas que hacen retroceder los espacios estatales de apoyo a las mayorías populares y la consiguiente pérdida de derechos con la complicidad de los tres poderes. Queremos insistir en la reparación histórica que tienen que realizar las represas hidroeléctricas a las comunidades indígenas y campesinas; es importantísima la conciencia sobre las dificultades que trae el cambio climático. En los modelos extractivistas que sufrimos, nos preocupa la pérdida de soberanía; el avance en el uso de los agrotóxicos; la contaminación de los cursos de agua, de la tierra y de los humedales; la deforestación de árboles nativos y la reforestación con especies exóticas; estamos en contra de la mercantilización y monopolización de las semillas y de las tierras. Esto proviene de la fuerte penetración y el avasallamiento que realiza el modelo agrario empresarial avanzando sobre los espacios del modelo popular campesino y sobre los territorios indígenas y su caudal de conocimiento. Por esto queremos replantear la profunda actualidad y necesidad de la reforma agraria integral y popular; recuperar el valor y cuidado de las semillas y su manejo e intercambio por parte de las comunidades.

Planteamos la necesidad de la democratización de la comunicación, del fortalecimiento de medios alternativos y comunitarios que muestren las realidades y las luchas de nuestros pueblos. Solamente con esta comunicación habrá una revalorización de nuestras identidades populares y ancestrales y de nuestra búsqueda de memoria, verdad y justicia.

Nos preocupa la violencia estructural que se evidencia en el aumento de la represión a las manifestaciones populares, en la situación de judicialización de miembros de las comunidades y de dirigentes; se persigue a nuestra gente pobre: indígenas, campesinos, niños, mujeres. Nos preocupa la vuelta a las prácticas dictatoriales en los desalojos a las comunidades campesinas, indígenas y barriales; en la existencia de presos políticos; en los sistemas penitenciarios. Sostenemos que la Participación Protagónica de Niñas Niños y Adolescentes, de Jóvenes, de las mujeres en espacios de toma de decisiones es fundamental para la construcción de una sociedad más justa e incluyente. Adherimos a la Campaña Dónde está Lichita; a las campañas de solidaridad con los pueblos de Palestina, Venezuela, Cuba, Haití y Perú.

Planteamos realizar acciones en una agenda común para que nos apoyemos en cada una de nuestras luchas. Unidos nuestras luchas se fortalecen.

Ciudad del Este, 12 de abril de 2025.